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R$152 milhões para investimento em obras
ESCOLAS

PLANOPILOTO

»Adriana Dias Sousa Rangel, 41 anos
»Antônio Adalberto de Sousa, 72 anos
»Antônio Duarte de Lima, 69 anos
»Ashley Sophia Cruz Santos, 10 anos
»Bruno Henrique Ferreira dos Santos,
35 anos

»Cláudionor Maciel Rodrigues, 50 anos
»Ednir Antônio Zanatto, 84 anos
»Edson Carlos Resende ,62 anos
»Gervásio Andrade Brasil, 68 anos
»Glauco Leite Teixeira, 73 anos
» José Barbosa de Nazareth, 76 anos
» José Gonçalves dos Reis, 80 anos
»Leocádia Paradella Cardoso, 100 anos
»Maria de Abreu Onofre, 88 anos
»Maria José PenhaMendonça, 93 anos
»Noeme Joaquim Silva, 75 anos
»Raimunda Fonseca Rodrigues, 86 anos

»Roberto Luiz D'ávila Saraiva, 85 anos
»Sandoberques Bertunes da Silva,
49 anos

»Sidinei Ramos dos Santos, 44 anos
»Terezinha Paiva Viana Costa, 78 anos
»VilmaMargarida Gabriel Falcone,
58 anos

TAGUATINGA

»Alderina da Costa Figueira de
Mesquita, 77 anos

»Anastácio Teodoro de Sousa, 66 anos
»Antônia Magalhães Ornelas, 74 anos
»Benício Felix de Azevedo, 67 anos
»Benjamin de Jesus, 64 anos
»Dorvalina Luiz da Silva, 65 anos
»Ediva Afonço Silva, 48 anos
»Elena Bezerra dos Santos, 76 anos
»Elso Hissashi Nitto, 66 anos

»Esmeraldo Ricardo dos Santos,
65 anos

»Francisco das Chagas, 59 anos
»Francisco Marcos da Silva, 61 anos
»Gerson José Gonçalves Pereira, 75 anos
»Gilson Teixeira da Silva, 49 anos
» Irene Domingos da Cruz, 59 anos
» Jesus Jacinto Sobrinho, 60 anos
» Jonathan Henrique da Costa Sousa,
21 anos

» José Martinho de Souza, 60 anos
» Josefina Silva Ribeiro, 84 anos
»Márcia das Dores Bemfica, 69 anos
»Maria Aparecida da Silva Santos,
51 anos

»Maria Lúcia Muniz, 69 anos
»Paulo César da Silva, 66 anos
»Raimundo Cesário da Silva Filho,
54 anos

»Raimundo Gonçalves Sobrinho, 69 anos

»Rodrigo Dantas do Nascimento, 40
anos

»Vanessa Cordeiro Martins Alvarenga,
39 anos

»Waldson Alves da Silva, 55 anos

GAMA

»Edmar Gonçalves dos Santos, 49 anos
» José Romão Ribeiro, 93 anos
»Maria da Paz Dos Santos, 74 anos
»Maria do Carmo Sousa, 93 anos
»Matilde Costa, 91 anos
»Tereza Barbosa dos Santos, 86 anos
»Victor Davi Motta da Silva, 0 anos
»William Silva de Araújo, 64 anos

PLANALTINA

»Adair Pereira da Silva, 81 anos

»Gilmar Pereira de Souza, 53 anos
» Joaquim Felix dos Santos,
70 anos

»Maria Leal de Sousa, 78 anos

BRAZLÂNDIA

»Balbina da Silva, 75 anos
»Helton Geraldo Silva de Oliveira,
49 anos

»SenaMaria Pereira dos Santos,
66 anos

SOBRADINHO

»Altina Maria da Conceição, 86 anos
»Creuza Arraz Brito, 83 anos
» José Ananias, 93 anos
»Maria da Conceição Maciel de Oliveira,
60 anos

»Maria do Carmo Pessoa Ribeiro, 71 anos
»Valdessa Alves de Souza, 63 anos

JARDIMMETROPOLITANO

»Jéssica Gomes deMirandaCosta,30 anos
»Marivaldo Santos Silva,50 anos
»Edmar Pereira dos Santos, 64 anos
»MariaPinheiroMalveiradaRocha,77anos
»Edson Silva Rios, 54 anos
» João Bosco Batista, 71 anos
»Ana Figueredo do Bomfim, 81 Anos
(cremação)

»Marco Túlio Santana Rios, 63 Anos
(cremação)

»Waldemar Silva Santos, 96 Anos
(cremação)

»Francisco Álvaro Barbosa Costa, 81
Anos (cremação)

»Naide Lima Pereira, 82 Anos
(cremação)

Envie uma foto e um texto de, nomáximo, três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br Sepultamentos realizadosem11deabril de2021.

Obituário

Centro de EnsinoMédio 10, de Ceilândia:
infraestrutura precária prejudica o ensino

Centro de Ensino Fundamental 1, daVila Planalto:
reformas trazemconforto que ajuda no aprendizado

» EDIS HENRIQUE PERES

D
evido à pandemia cau-
sada pelo novo coro-
navírus, os alunos da
rede pública de ensino

do Distrito Federal estão com
aulas remotas desde 13 de ju-
lho. Em 2020, o ano letivo nas
escolas do DF teve início em 10
de fevereiro, mas, em 12 de
março, as aulas foram suspen-
sas como medida de preven-
ção contra a covid-19. Durante
esse período, a Secretaria de
Educação aproveitou para rea-
lizar reformas e construir uni-
dades de ensino na capital do
país. Ao todo, foram investidos
pela pasta R$ 152 milhões em
projetos de infraestrutura.
Do total de 686 escolas da re-

de pública do DF, cerca de 90%
receberam alguma obra, desde
pequenos reparos até a recons-
trução total. Uma das regiões
administrativas beneficiadas foi
o Recanto das Emas. Em 31 de
março, o secretário de Educa-
ção, Leandro Cruz, visitou as
melhorias feitas em cinco esco-
las da regional de ensino. O Re-
canto RA recebeu aproximada-
mente R$ 1 milhão em investi-
mentos ao longo de 2020 e co-
meço de 2021. E a Secretaria ga-
rante que, para os próximosme-
ses, mais R$ 2,35 milhões serão
desembolsados. Os projetos be-
neficiarão os 29.385 estudantes
e 1.670 professores da região.
Segundo o subsecretário de

Infraestrutura Escolar da Secre-
taria de Educação, engenheiro
Leonardo Balduíno, o trabalho é
para ampliar a capacidade de
atendimento da rede e dar mais
conforto e segurança aos estu-
dantes, professores e aos que
frequentam os espaços escola-
res. “Atendendo ao apelo de to-
da a comunidade escolar, anun-
ciamos a execução de mais cin-
co grandes obras no início de
2021: reconstrução do Caic Car-
los Castello Branco noGama; re-
construção da EC 59 e reforma
do CEM 10, em Ceilândia; cons-
trução demais duas escolas téc-

nicas em Santa Maria e no Para-
noá. São obras historicamente
demandadas pelas comunida-
des e que estão sendo realizadas
a partir de projetos inovadores e
adequados às práticas pedagó-
gicas atuais”, explicou.
O subsecretário afirmou que

oito creches em diversas regiões
da capital estão em licitação ou
prestes a terem a construção
contratada. “Vamos licitar ain-
da novas escolas na Estrutural,
JardinsMangueiral, Samambaia
e Paranoá. É importante frisar
que as unidades escolares da re-
de pública de ensino também
estão passando por interven-
ções de manutenção para ga-
rantir o funcionamento ade-
quado das suas instalações
quando houver a reabertura pa-
ra atividades pedagógicas pre-
senciais”, ressaltou.

Infraestrutura
A diretora do Sindicato dos

Professores no Distrito Federal,
Rosilene Corrêa, pontua que as
reformas são de suma importân-
cia para o ensino. “Durante esse
período que estamos em traba-
lho remoto, não acompanhamos
de perto o que está sendo feito,
mas recebemos os relatórios da
Secretaria. É muito importante
que se utilize essemomento para

fazer reparos, até porque, mais
do que nunca, precisamos de es-
colas bem preparadas para um
possível retornopresencial quan-
do for viável”, ressaltou.
Rosilene disse que, antes da

pandemia, muitas escolas esta-
vam precisando de reparos e re-
formas urgentes. “Há unidades
muito necessitadas de uma in-
tervenção, salas com ventilação
ruim, sem janelas adequadas,
sem ventiladores, com superlo-
tação de alunos e com baixa ilu-
minação. E, além de os profes-
sores ficaremmuito tempo den-
tro das salas de aula, porque é o
nosso ambiente de trabalho, te-
mos os alunos que ficam aome-
nos 5 horas por dia. E, obvia-
mente, ter conforto e qualidade

de estrutura pode ajudar. No
fim, a qualidade da educação
também é influenciada por es-
ses fatores”, frisou.
A doutora em educação e

neuropsicóloga Simone Lavora-
to explicou que o processo de
ensino e aprendizagem depen-
de da infraestrutura. “Se o am-
biente em que o aluno está não
for adequado, isso afetará o seu
desenvolvimento. A sensação
de bem-estar e segurança faz
toda a diferença na hora de
aprender. Isso acontece porque,
em uma situação de estresse, o
cérebro libera cortisol, e o corti-
sol inibe esse processo de ab-
sorção de conhecimento. Além
disso, a sala depende de diver-
sos estímulos, como ilustra-

ções, por exemplo, para impul-
sionar a cognição da criança”.
Simone salientou que não se

trata de um ambiente de luxo,
mas confortável. “Não é questão
de ter uma cadeira acolchoada,
um ar-condicionado ou ter luxo,
claro que, quantomelhor forem
as condições, mais confortável
essa criança vai se sentir e terá
mais tranquilidade no processo
de ensino e aprendizado.Mas há
escolas em que chove dentro das
salas, que, na frente do portão,
tem uma poça de lama, que as
áreasdeatendimentoespecializa-
do são em salasmal iluminadas,
escondidas. Esses fatores, é im-
portanteexplicar, não impedemo
aprendizado, obviamente, mas
dificultamoprocesso”, pontuou.

Benefícios para
a comunidade
A Secretaria de Educação já

abriucinco licitaçõesparaacons-
trução de novas escolas, além de
publicar o edital de reconstrução
da Escola Classe 425, de Samam-
baia. O presidente da Associação
de Pais e Alunos das Instituições
deEnsinodoDistrito Federal (As-
pa-DF), AlexandreVeloso, contou
que a comunidade recebeu com
alegria as ações da pasta. “Como
associação, tivemos a oportuni-
dade de acompanhar muito os
processos de construção, refor-
mase reconstrução. Eessas ações
são fundamentais, porque a in-
fraestrutura éumdospilarespara
os alunos terem um ambiente
acolhedor. E, claro, tambémé im-
portante essa qualidade aos pro-
fessores para teremumambiente
de trabalho quenãoos adoeça”.
ParaVeloso, é primordial que

os pais e a comunidade sejam
ouvidos na tomada de decisões
da Secretaria. “Quando o pai é
valorizado, a escola só tem a ga-
nhar, pois muitas soluções são
encontradas com dicas simples
dos responsáveis que fazempar-
te do dia a dia das escolas. Cada
escola é um organismo vivo, e
essa dinâmica de ouvir os lados
é importante. Principalmente,
daqueles que são diretamente
afetados”, finalizou.

Cobrança
Paula Lorenzon, da clínica

pedagógica Trevisan, frisou que
o primeiro passo para recuperar
o tempo perdido quando houver
a volta do ensino presencial é o
acolhimento dos alunos. “Quan-
do as aulas puderem voltar, vai
ter uma euforia muito grande
pelo reencontro, tanto da crian-
ça com a vontade de brincar,
conversar e rever os amigos,
quanto da questão de recuperar
o tempo perdido de aprendiza-
gem. Nesse período, como sabe-
mos, está ocorrendo uma defa-
sagemmuito grande, pois nem
todos possuem recursos tecno-
lógicos para acompanhar as au-
las, acesso à internet e computa-
dores. E há a pressão pessoal dos
professores, a cobrança da esco-
la, dos alunos e dos pais para um
resultado rápido”, explicou.

Deparei-me, dia desses, comumapé-
rola. As Palavras. Uma ideia genial, com
execução sensível. Sabe quando a gente
lê um livro e sai marcando todos os tre-
chos que achou interessantes ememorá-
veis? Pois a obra, lançada em 2013 pela
Rocco, com curadoria de Roberto Corrêa
dos Santos,mergulha nos principais tex-
tos deClarice Lispector e seleciona frases

e parágrafos que resumemumpouco da
essênciada escritora.
Alémdeuma ideia genial, nãopoderia

ter sido aplicada em obra literáriamais
apropriada. “As palavras nada têm a ver
comsensações. Palavras sãopedras duras
eas sensaçõesdelicadíssimas, fugazes, ex-
tremas”, resume a capa do livro. A partir
daí, começaumaviagemdeprimeiraclas-
sepela literatura deClarice. A impressão é
de estar caminhando pelos labirintos de
ummuseu, comcada trecho e cada frase
emoldurada. Ilustrada comaperfeiçãode
quemdescreve umaalmahumana, cheia
dedefeitos. Convido você, leitor, a embar-
carporalguns instantes.Vamos?

Um sopro de vida
“Escrevo como se fosse para salvar a

vida de alguém. Provavelmente aminha
própria vida.”
“Escrevo muito simples e muito nu.

Por isso fere.”
“Minha vidame quer escritor e então

escrevo. Não é por escolha: é íntima or-
demde comando.”
“Estouna vida fotografandoo sonho.”

Água viva
“Alegria é matéria de tempo e é por

excelência o instante.”
“Liberdade? É omeu último refúgio,

forcei-me à liberdade e aguento-a não

como um dommas com heroísmo: sou
heroicamente livre.”
“Estasminhas frases balbuciadas são

feitas na horamesma emque estão sen-
do escritas.”

Perto do coração selvagem
“Desejava ainda mais: renascer

sempre, contar tudo o que aprendera,
o que vira, e inaugurar-se num terre-
no novo onde todo pequeno ato tives-
se um significado, onde o ar fosse res-
pirado como da primeira vez.”
“Eu toda nado, flutuo, atravesso o

que existe com os nervos, nada sou

senão um desejo, a raiva, a vaguidão,
impalpável como a energia.”

A descoberta do mundo
“Eu queria que a língua portuguesa

chegasse aomáximo nas minhas mãos.
E este desejo todos os que escrevem
têm. Um Camões e outros iguais não
bastaram para nos dar para sempre
uma herança de língua já feita. Todos
nós que escrevemos estamos fazendo
do túmulo do pensamento alguma coi-
sa que lhe dê vida.”
“Nadamais tenho a ver com a validez

das coisas. Estou liberta ouperdida.Vou-
lhes contar umsegredo: a vida émortal.”

Viagemde
1ª classe
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EmTaguatingaNorte, as obras de reconstrução naEscola Classe 52 naQNM38 já começaram

Reformas
Do total dos investimentos,
R$ 110 milhões foram em
obras e reformas de maior
porte para melhorar a

infraestrutura oferecida aos
estudantes de 300 escolas. Os
outros R$ 42 milhões foram
aplicados, até o fim de 2020,

em serviços de manutenção de
294 unidades. Para este ano, a
Secretaria planeja atender 300

escolas com reformas.

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Alvaro Henrique/Ascom-SEEDF Mary Leal/Ascom-SEEDF

ASecretariadeEducaçãoaproveitouo
ensino remotopara realizar obras referentes
à infraestruturadasunidades escolares


